



# Hand'Ensemble

## Hand'Adapté – Hand'Fauteuil



# **la section Hand'Ensemble de l'USJ Handball**

## **Naissance d'un PROJET**

Pour Pierre-Henry Laverat et Sandrine Vonwill, qui ont initié et porté ce projet, le temps était venu de proposer aux personnes en situation de handicap un sport ludique et accessible. Afin de s'adresser à un très large public, deux pôles ont vu le jour en 2012 : le Hand'Adapté et le Hand'Fauteuil.

## **Le Hand'ADAPTÉ**

Destiné aux personnes intellectuellement déficientes, c'est le premier projet à voir le jour dès la rentrée 2012. Les conventions signées avec l'ADAPEI 37 permettent aujourd'hui à plusieurs dizaines de jeunes et d'adultes de pratiquer le Handball chaque semaine, encadrées par notre entraîneur qualifié sport adapté, Cyril Bourges.

## **Le Hand'FAUTEUIL**

Pour les personnes en situation de handicap physique, il aura fallu attendre juin 2013 et la participation active de partenaires publics et privés pour s'offrir une quinzaine de fauteuils sport. Aujourd'hui, 22 personnes (femmes et hommes) sont ainsi réunies pour l'entraînement hebdomadaire, 8 d'entre elles sont en situation de handicap.

## **Contacts**

Marie-Claude VARVOUX : 06.70.12.53.13 / usjhandball-handensemble@hotmail.fr

Julien LOISEAU : 06.22.75.14.04 / julien\_loiseau@yahoo.fr

 Usjouélestourshandball Handensemble

# **REVUE de PRESSE**

**Obtention du Label Sport & Handicap 37**  
**3ème tournoi Hand'Ensemble de l'USJ handball**  
**lever de rideau de la D2 du CTHB**  
**Rencontres Nationales du HandEnsemble 2016**  
**tournoi inter-entreprises du Comité Handisport 37**  
**Hand'Fauteuil à la maison d'arrêt de Tours**  
**soirée Téléthon 2015**  
**Rencontres Régionales du HandEnsemble 2015**  
**semaine Sport Handicap Performance**  
**tournoi de l'ASPTT Châteauroux 2015**  
**reportage sur le hand'Adapté**  
**2ème tournoi Hand'Fauteuil de l'USJ handball**  
**Rencontres Nationales du HandEnsemble 2015**  
**lever de rideau de l'équipe première féminine**  
**soirée Téléthon 2014**  
**tournoi de l'ASPTT Châteauroux 2014**  
**1er tournoi Hand'Fauteuil de l'USJ Handball**  
**reportage sur le Hand'Adapté**  
**2ème tournoi inter-IME**  
**reportage sur le Hand'Adapté**  
**reportage sur le Hand'Fauteuil**  
**reportage sur le Hand'Adapté**  
**1er tournoi inter-IME**  
**lancement de la section HandEnsemble à l'USJ Handball**

**Obtention du Label Sport & Handicap 37 (NRCO du 28 mai 2016)**  
cette distinction nous a été remise pas la Direction Départementale de la Cohésion Social 37

# US Joué handball : un label qui remplit de fierté

**L'US Joué handball vient de recevoir le label Sport et Handicap 37 pour sa section Hand'Ensemble, qui réunit joueurs valides et déficients physiques.**

**A**u sein de l'US Joué handball, Hand'Ensemble a été créée en septembre 2012. Dynamisée par Marie-Claire Varvoux et Julien Loiseau, la section a rapidement progressé et compte aujourd'hui 38 licenciés. Avec l'attribution récente du « Label Sport & Handicap 37 » pour les déficiences motrices, c'est une nouvelle reconnaissance du travail de fond accompli qui réjouit et remplit de fierté toute l'équipe dirigeante du club.

Car pour obtenir ce précieux label, il faut satisfaire à de nombreuses obligations qui sont validées par le comité départemental de cohésion sociale, en lien avec le conseil départe-



La section hand fauteuil lors du dernier entraînement avec Julien Loiseau.

mental et le Comité départemental handisport.

« Pratiquer le sport avec des valides est l'une des conditions d'obtention du label, et pour le hand fauteuil, nous sommes

dans cet esprit, et entraînements et compétitions permettent une totale mixité », explique Julien Loiseau. Au grand regret des dirigeants, le manque de créneau horaire au gymnase, pour

le hand adapté (qui s'adresse aux déficients intellectuels), oblige à réaliser les séances d'entraînement sur place dans les établissements, et les relations avec les valides sont pour l'instant très ponctuelles.

« C'est une petite déception de ne pas avoir également le label pour les déficients intellectuels, mais nous allons continuer à travailler, en espérant que la mairie pourra nous accorder plus d'heures de gymnase », confie Julien, qui reste résolument optimiste, et qui s'est inscrit à une formation auprès de la Fédération Handisport.

Correspondant NR :  
Albert Souriau

## 3ème tournoi Hand'Ensemble de l'USJ handball (NRCO du 08 mai 2016)

Hand'ADAPTÉ, Hand'Fauteuil : tous étaient présents cette année !!

### Hand Ensemble : la cohésion sociale pour but



Une quarantaine de joueurs participait au tournoi de hand adapté.

Grosse animation hier au gymnase de la Rabière, pour la troisième édition de la manifestation Hand Ensemble, organisée par le club de hand de Joué-lès-Tours. « Il y a quatre ans, le club a répondu présent au projet de Hand Ensemble initié par la Fédération française de hand, aidé dans cette initiative par le club de hockey de la commune pour permettre à cette nouvelle activité de prendre son envol. Julien

Loiseau, membre du conseil d'administration, a la charge, avec Marie-Claude Varvoux, de l'activité Hand Ensemble au sein du club.

La manifestation d'hier comprenait deux tournois, un consacré au hand fauteuil qui réunissait une trentaine de participants, l'autre au hand adapté avec une quarantaine de joueurs.

Le hand fauteuil s'adresse aux personnes qui ont un handicap physique, mais les équipes comprennent aussi des personnes valides qui utilisent également des fauteuils. Le hand adapté est pratiqué par des personnes présentant un léger handicap physique et mental et pour lesquelles les règles sont adaptées.

Les équipes sont venues de tout le département, et deux équipes - une de Bordeaux, l'autre de Saint-Sébastien-sur-Loire - ont dû se désister au dernier moment. « Cette manifestation, qui est en quelque sorte la vitrine du club dans sa politique de cohésion sociale, a désormais atteint sa vitesse de croisière et connaît chaque année un succès plus important », constate avec satisfaction Julien Loiseau.



Le tournoi sur hand fauteuil était disputé par une trentaine de joueurs.

Correspondant NR :  
François Scicluna

(Photos NR)

# démonstration en lever de rideau de la D2 du CTHB (NRCO du 17 avril 2016) en marge du match Chambray/Yutz, nous avons invité les normands de Canteleu pour un match de promotion de notre discipline

## Belle démonstration de hand fauteuil

Samedi soir à la Fontaine blanche, en lever de rideau du match CTHB-Yutz, une rencontre amicale de handball fauteuil opposait Joué-lès-Tours à Canteleu, une commune proche de Rouen. Julien

Loiseau de l'US Joué présente son club : « Une équipe de vingt-deux licenciés hommes et femmes, un mélange de huit sportifs en situation de handicap et de valides, évoluant en discipline loisirs, le Hand En-

semble. » Les règles du jeu sont adaptées, la hauteur des buts est réduite, on ne peut pas se lever du fauteuil et le nombre de poussées ne peut excéder trois avant dribble ou passe, comme le nombre de pas du handball.

L'équipe jocondienne a dominé le match, remporté 18-5 sur les Normands.

Une rencontre appréciée du président du CTHB, Yves Guérin, « ce sont des vrais sportifs, il y a un engagement total, ils montrent les valeurs de solidarité du sport, je suis content d'accueillir cette rencontre ».

On pourra retrouver l'équipe jocondienne de Hand Ensemble le 7 mai au gymnase de la Rabière à Joué-lès-Tours.



Hand Ensemble fait jouer en fauteuil valides et handicapés.

Contact Hand Ensemble Joué :  
tél. 06.22.75.14.04.

# Rencontres Nationales du HandEnsemble (26 et 27 mars 2016)

nos équipes de Hand'Adapté et de Hand'Fauteuil ont à nouveau représenté la Région Centre-Val de Loire aux journées organisées par la Fédération Française de Handball

## Le trépidant week-end de la section Hand'Ensemble

Le week-end dernier, l'US Joué Handball a représenté la région aux huitièmes rencontres nationales du Hand'Ensemble.



Des Jocondiens fiers de représenter la région.

(Photo FFHB)

Plus de trois cents participants, douze régions présentes, une ambiance de folie, du sport, des rires, du partage... Les vingt-sept représentants de la section Hand'Ensemble de Joué-lès-Tours ne sont pas près d'oublier l'expérience qu'ils ont vécue aux rencontres Hand'Ensemble organisées au Kremlin-Bicêtre (Val-de-Marne) par la Fédération fran-

çaise de handball. Sélectionnée par la Ligue du Centre, l'équipe jocondienne n'a pas caché sa fierté. En charge de la section avec Marie-Claire Varvoux, Julien Loiseau y voit la reconnaissance du travail de toute une équipe : « Depuis plusieurs années, nous œuvrons pour faire jouer ensemble des valides et des non valides. Notre section est très dynamique, et le week-



L'équipe hand fauteuil avec Marie-Claire Varvoux, Mohamed Moulay et Julien Loiseau.

end dernier, les organisateurs ont souligné notre fair-play et notre enthousiasme ». Vice-président du conseil régional Centre Val de Loire, délégué au sport, Mohamed Moulay avait fait le déplacement pour soutenir l'équipe jocondienne. « Nous avons la volonté de faciliter l'intégration des personnes handicapées dans la vie sociale, culturelle, sportive, et ces manifestations y contribuent ».

**Les prochains rendez-vous**  
**Samedi 16 avril**, à 17 h 30, au gymnase de Fontaine Blanche à Chambray : match de démonstration contre l'équipe normande de Canteleu en lever de rideau de l'équipe professionnelle féminine du CTHB.

**Samedi 7 mai**, à partir de 13 h 30 : découverte des deux disciplines au gymnase La Rabière de Joué-lès-Tours.

# tournoi inter-entreprises du Comité Départemental Handisport 37, La Nouvelle République CO du 05 février 2016

Indre-et-Loire - Saint-Avertin - Saint-avertin

## Succès du Handi-Défi entreprises

05/02/2016 05:31

Vendredi dernier, dix équipes de handball se sont retrouvées au gymnase des Onze Arpents pour y disputer la troisième édition du Handi-Défi entreprises. Un tournoi créé pour sensibiliser les entreprises au handicap à travers la pratique du handisport. Chaque équipe, constituée de 4 à 6 joueurs d'une même entreprise, bénéficiait pour l'épauler d'un joueur handisport.

Les entreprises présentes et deux équipes de club : Cegelec, Tween, Sodiatec, Domitys, Proludic, trois équipes de Auchan, Hand Joué-lès-Tours et le SAS Handball, se sont affrontées entre elles au cours d'une série de matchs d'une dizaine de minutes, dans un excellent état d'esprit avec des moments de franche rigolade. A l'issue de la compétition, le verdict est tombé : Auchan Logistique sort vainqueur devant le SAS Handball, Proludic termine 3<sup>e</sup> et Cegelec 4<sup>e</sup>, au pied du podium.

Les joueurs et les représentants des entreprises étaient unanimes pour saluer la qualité de l'organisation du comité départemental handisports représenté par Julie Bourgeois, Marie-Clémence Desbroches et son président, Gwenaël Lanne-Petit. Un comité qui comprend 290 licenciés tous sports confondus, ce qui en fait le plus important de la région. La soirée s'est poursuivie par le pot de l'amitié.



*Des matchs âprement disputés, dans un esprit de camaraderie.*

# projet Handisport en Milieu Carcéral, séances de Hand'Fauteuil à la Maison d'Arrêt

## La Nouvelle République CO du 16 décembre 2015

société

# Handicapés et détenus effacent les différences

Huit étudiants ont investi la maison d'arrêt pour faire se rencontrer détenus et sportifs handicapés. De quoi effacer les différences autour d'un ballon.

Ils sont étudiants en 2<sup>e</sup> année de l'IUT de Tours, section carrières sociales. Une filière qui, au fil des années et des projets, a su créer un lien particulier avec la maison d'arrêt de Tours.

Cette année, les étudiants ont décidé d'associer deux publics « pour détruire les stéréotypes » qui s'y attachent. D'un côté, des détenus, volontaires pour participer aux séances, six au total depuis novembre.

De l'autre, des personnes handicapées qui, bravant leurs difficultés, continuent à pratiquer un sport. Ensemble, tous installés dans un fauteuil, ils se sont retrouvés à égalité pour enchaîner les matchs de handi-hand, de basket fauteuil et aussi de torball (jeu de balle pratiqué par des déficients visuels) avec trois clubs locaux. Une expérience formatrice pour tous qu'Emma, Adam, Va-



Hier après-midi, dans la cour de la maison d'arrêt. Détenus valides et sportifs handicapés ont partagé des activités.

(Photo NR, Patrice Deschamps)

lentin, Pierre, Marion, Margaux, Mehdi et Charlotte ont vécue avec intensité, découvrant au passage le monde carcéral et la combativité des personnes à mobilité réduite.

Hier, pour clore ce projet, un temps fort a été organisé, malgré la pluie, dans la cour dé-

diée aux activités sportives en présence de plusieurs professeurs des élèves et de la direction de la maison d'arrêt.

Cédric (\*), détenu condamné, a suivi pratiquement toutes les séances. A la suite d'un accident de moto, le jeune homme avait passé plusieurs mois

dans un fauteuil roulant. Là, il a compris que le sport n'était pas incompatible.

« C'était une chouette expérience », lance-t-il à l'heure du goûter avec les étudiants. Même impression pour Cyril Allard venu, avec un camarade, du club de basket fauteuil de Chambray-lès-Tours : « On a tout de suite dit "oui". Sur le terrain, on était tous identiques, il n'y avait plus de différences. »

« C'était osé, et particulièrement intéressant », souligne Dominique Lizé, directrice de la maison d'arrêt. Un projet créant un lien dehors-dedans, permettant une continuité avec la vie civile ».

Et qui aura aussi rappelé l'âge de la maison d'arrêt. Son accessibilité est loin d'être aux normes !

Vanina Le Gall

(\* Le prénom a été modifié.)

# soirée TÉLÉTHON 2016, un chèque de 571 € remis à l'AFM

## La Nouvelle République CO du 07 décembre 2015

solidarité

# Téléthon : les sudistes se sont mobilisés

Loto, tournoi de sports, voitures de rallye : le Téléthon a encore rassemblé les Jocondiens ce week-end. Tous solidaires pour une grande cause.

Vendredi soir, les lycéens de Jean-Monnet avaient laissé la place aux amateurs de loto, venus une fois encore très nombreux à l'invitation des cinq partenaires. Dès 21 h, dans la salle de restaurant, ils étaient plus de 300 devant leurs grilles, dans l'espoir de crier « bingo », et de remporter un très beau lot, mais d'abord et avant tout, pour apporter leur contribution à ce magnifique élan de solidarité qu'est le Téléthon.

Côté organisateurs, pas moins de 30 bénévoles s'activaient à la vente des grilles, l'accueil du public, la buvette-restauration, et la vente de produits Téléthon (casquettes, parapluies, crayons ou porte-clés).

De l'autre côté de la rue Jean-Monnet, l'Union sportive Joué-lès-Tours handball, organisait à Matarazzo un tournoi de hand fauteuil. « Après le beau succès en 2014, nous avons la satisfac-



De nombreux jeunes sont venus participer au Téléthon « dans un fauteuil ».

*tion d'accueillir ce soir une équipe de hockeyeurs sur glace et en rollers, un groupe d'aide-soignantes, et des étudiants de l'IUT Tours » se réjouit Marie-Claire Varvoux, responsable de la section Hand'Ensemble.*

Dans la salle voisine de Jean-Bigot, le TT Joué avait aussi créé l'évènement - tout en partici-

pant au Téléthon - avec la venue d'Abdelkader Salifou et Thomas Le Breton, tous deux membres de l'équipe de France, pour le plus grand plaisir des 250 spectateurs présents. Samedi, un peu plus au sud, c'est à la Flotière que les amateurs de voitures de rallye avaient rendez-vous. De l'Alpine à la berlinette, pas

moins de 23 voitures rutilantes et vrombissantes, pilotées par des as du volant et du rallye, ont permis à de nombreux amateurs de se faire quelques frayeurs sur les 2,6 km du circuit. « Mais c'est pour la bonne cause », ajoute Philippe Tallon dit « Coluche », organisateur avec la CIBI Jocondienne.

# semaine de sensibilisation auprès des élèves des écoles primaires de Joué-lès-Tours

## La Nouvelle République CO du 19 novembre 2015

### A la découverte du sport et du handicap

Dans le cadre de la semaine Sport, Handicap et Performance, huit classes de CM1 et CM2 participent durant la semaine à des ateliers de découverte.

Chaque année, dans le cadre de la semaine Sport Handicap, le service des sports de la Ville propose aux scolaires une double découverte : du handicap, d'abord, et des activités sportives qui y sont attachées ensuite.

Depuis mardi matin (la journée de lundi a dû être annulée à cause des attentats) et jusqu'à vendredi, deux classes de CM1 ou CM2 sont accueillies chaque matin à Marcel-Cerdan. Par petits groupes, les élèves tournent sur plusieurs ateliers : tir sportif laser (avec l'AS Monts tir), hand fauteuil (US Joué hand), handi escrime (US Joué escrime), parcours en aveugle. Ils peuvent ainsi se

rendre compte par eux-mêmes que le handicap n'empêche pas la pratique sportive, parfois de haut niveau.

Ils sont également invités à dialoguer avec des handicapés et à leur poser toutes les questions qui leur viennent. Un peu hésitants au début, les enfants se sentent vite à l'aise en compagnie de Martine, Nathalie, Anne ou Alain, qui leur font partager leur vécu de handicapés, mais aussi de sportifs.

Avec des réflexions pleines de bon sens de la part des écoliers : « Ça se voit que vous voyez pas, parce que vous avez une canne ! » Ou des questions aussi simples que : « Qu'est-ce que vous voyez, du noir ? »



Les écoliers en plein dialogue avec Martine, Alain, Nathalie et Anne.



L'escrime en fauteuil.



Le tir assis au fusil laser.

# retour sur la 2ème édition du tournoi de Hand'Fauteuil de l'USJ Handball

## La Nouvelle République CO du 10 mai 2015

Indre-et-Loire - Joué-lès-Tours - Joué-lès-tours

### La notoriété du hand'fauteuil bien assise

10/05/2015 05:40



[précédente](#) | [suivante](#)

David Allaire (assis à droite) : « J'ai la chance d'avoir autour de moi une équipe formidable. » - dr

**La deuxième édition du tournoi de hand'fauteuil, qui s'est déroulée ce samedi au Matarazzo à Joué-lès-Tours, a tenu toutes ses promesses.**

David Allaire, président de l'USJH ne boudait pas son plaisir hier : « C'est une belle récompense pour tous les bénévoles du club qui s'investissent à fond, pour promouvoir le Hand'ensemble. J'ai la chance d'avoir autour de moi une équipe formidable, et je tiens à saluer leur travail. » Sur le terrain, les équipes de Blaye (Gironde), Saint-Sébastien (Loire-Atlantique), Montigny-le-Bretonneux (Yvelines), Issoudun-Châteauroux (Indre) et de Joué-lès-Tours ont démontré que même en fauteuil, l'esprit de compétition ne perd pas ses droits. D'ailleurs, les règles sont quasi identiques au hand debout avec quelques adaptations. « Les trois pas autorisés sont convertis en trois poussées sur les roues et pour la règle du pied en zone, ce sont les roulettes qui sont prises en compte » précise Marie-Claude Varvoux, responsable de la section Hand'Ensemble à Joué. La mixité hommes-femmes, valides-non valides, jeunes et moins jeunes ajoute en plus convivialité, bonne humeur et une dimension humaine supplémentaire. Les spectateurs sont venus en nombre tout au long de la journée, et beaucoup d'élus locaux ont fait le déplacement pour encourager sportifs et bénévoles. « Les bénévoles ont déjà accompli un travail remarquable, et on restera attentif à leurs besoins futurs » a confié Nadège Arnault, vice-présidente du conseil départemental en charge des affaires sociales. Pour Valérie Turot, adjointe déléguée à la vie de la cité et à la politique de la ville, « toute l'équipe de Hand'ensemble peut être fière, elle donne une très belle image du sport et de la solidarité ».

Correspondant NR : Albert Souriau

# annonce de la 2ème édition du tournoi de Hand'Fauteuil de l'USJ Handball

## La Nouvelle République CO du 09 mai 2015

Indre-et-Loire - Joué-lès-Tours - Sports et loisirs

### Matarazzo accueille un tournoi de hand'fauteuil

09/05/2015 05:35

Organisée l'US Joué-lès-Tours handball, la deuxième édition du tournoi de hand'fauteuil, se déroulera ce samedi au gymnase Jean-Pierre Matarazzo, entre 10 h et 17 h. Les équipes de Blaye (Gironde), Saint-Sébastien (Loire-atlantique), Montigny-le-Bretonneux (Yvelines) et Issoudun-Châteauroux (Indre), seront présentes, ce qui préfigure un excellent niveau de compétition, pour le plus grand plaisir des spectateurs.

#### Une section reconnue

Pour mettre en avant les licenciés du hand'adapté (handball à destination des personnes déficientes intellectuelles), la manifestation s'achèvera vers 16 h 30 par une démonstration qui opposera les pensionnaires de l'ESAT de Loches, (membres de l'USJ Handball), à ceux de l'ESAT (\*) de Montlouis.

En organisant ce tournoi, la section hand'ensemble de l'USJH prouve une fois de plus son dynamisme, et sa notoriété est maintenant bien établie. La ligue du Centre l'a d'ailleurs choisie récemment pour la représenter aux rencontres nationales du hand'ensemble (qui combine un tournoi de amical de hand'fauteuil et de hand'adapté) au Kremlin Bicêtre, organisées par la fédération française de handball. Pour les 25 participants jocondiens, ce fut une expérience humaine inoubliable, dans le partage et les rires. Toutes les conditions sont réunies pour renouveler samedi ces formidables moments de générosité.



Les jocondiens de Hand'ensemble lors des rencontres nationales au Kremlin-Bicêtre. - dr

(\*) Établissement et service d'aide par le travail.

# Rencontres Nationales du HandEnsemble (04 et 05 avril 2015)

nos équipes de Hand'Adapté et de Hand'Fauteuil ont représenté la Ligue du Centre-Val de Loire aux Rencontres Nationales organisées par la Fédération Française de Handball (HandMAG de juillet 2015)

## DÉVELOPPEMENT

3 terrains de pratique  
250 participants  
12 territoires



## 10 équipes hand adapté



100 bénévoles 12 arbitres



1 soirée de gala



## Le hand tous

ET DE SEPT. AVEC SES 7<sup>ES</sup> RENCONTRE NATIONALES, LE HANDESEMBLE EST SOLIDEMENT INSTALLÉ DANS LE PAYSAGE DU HANDBALL FRANÇAIS. Au Kremlin-Bicêtre, les 4 et 5 avril derniers, 12 territoires étaient rassemblés pour cette 7<sup>e</sup> édition qui a réuni plus de 250 participants qui ont participé aux matches de hand fauteuil et de hand adapté. Revivez l'événement avec les clichés réalisés par Stéphane Pillaud lors de cette 7<sup>e</sup> édition. Par Hubert GUÉRIAU



2 sites de rencontres  
(Gymnase Jacques Ducasse, stade des Esselières)

9 équipes

## ensemble

Portfolio  
▼ 2015 ►



1 marraine : Sophie Herbrecht



hand fauteuil

# démonstration de Hand'Fauteuil à l'USJ Handball

## La Nouvelle République CO du 23 février 2015

sports et loisirs

# Hand'ensemble : progression remarquable

La compétition de hand fauteuil s'est déroulée samedi en lever de rideau de US Joué-Saint-Sébastien féminines.

**L**e sport est accessible à tous quand il est adapté, martèle Marie-Claude Varvoux, responsable de la section Hand'ensemble, au sein de l'US Joué-lès-Tours handball. Un crédo qui s'avère payant et efficace, car pour sa deuxième saison, la section compte désormais dix-sept membres dont dix valides et sept handicapés.

Julien Loiseau, coresponsable de Hand'Ensemble, précise également que l'effectif est composé de 8 femmes et 9 hommes. Ce samedi soir, en lever de rideau de la rencontre de l'équipe première féminine, un match de démonstration de Hand'fauteuil était organisé pour faire connaître ce sport et démontrer que l'esprit de compétition, mais aussi le plaisir de partager sont bien présents sur le terrain.

« Le mot "ensemble" est important car la grande caractéristique du hand fauteuil est d'offrir la possibilité à tous de pratiquer. Les valides jouent avec les non valides, les femmes avec les hommes, quel que soit l'âge », précise Marie Claude.



Le match a permis de démontrer que valides et non valides, hommes et femmes, peuvent jouer ensemble.

La progression du club de Joué-lès-Tours a dépassé l'Indre-et-Loire, et le club de Poitiers est venu récemment rencontrer Marie-Claude pour évoquer tous les aspects de ce sport, et recueillir de précieux conseils pour mettre en place une section. « Nous avons

même convenu de leur prêter quelques fauteuils reconditionnés. » Les équipements nécessaires à la pratique de cette discipline représentent un investissement significatif, et Marie-Claude rappelle que le conseil régional a contribué pour 7.000 € à l'achat de fau-

teuils. « Je suis très sensible au soutien financier des activités pour les handicapés, et le conseil régional sera aussi présent pour l'organisation du tournoi du 9 mai, et des jeux de l'avenir organisé par le CDH37 du 13 au 17 mai », ajoute Mohamed Moulay, conseiller régional.

# soirée TÉLÉTHON 2014, un chèque de 484 € remis à l'AFM

## La Nouvelle République CO du 09 décembre 2014

solidarité

# Des centaines de Jocondiens mobilisés pour le Téléthon

Match de handball en fauteuils, loto solidaire, pot-au-feu géant... les initiatives n'ont pas manqué ce week-end pour tenter de collecter des fonds.

**P**our tous nos membres, c'était une évidence que la section Hand'ensemble se devait de contribuer à cet élan de générosité qu'est le Téléthon, confiait Marie Claire Varvoux, responsable de la section au sein de l'**Union sportive Joué-lès-Tours handball**.

Pour sa première participation, le club a organisé, salle Matara-zzo, un match en continu de 18 h vendredi soir à 2 h du matin. A tour de rôle, plus de 250 personnes – jeunes ou moins jeunes, filles ou garçons, valides ou non valides – ont pris place dans les fauteuils pour se lancer à l'assaut du but adverse. Dans une ambiance chaleureuse, les sportifs habituels ou occasionnels ont apporté leur obole pour l'AFM Téléthon.

Vendredi soir toujours, **les cinq partenaires du Téléthon** (ASL Michelin, AS Ripault, lycée Jean-Monnet, Randonneurs en Joué et Cibi-jocondienne) avaient mobilisé une trentaine de bénévoles pour préparer et organi-



Les bénévoles se sont relayés sur les fauteuils pour un match de handball en continu.

ser un grand loto, au restaurant scolaire du lycée Jean-Monnet. Attirées par une belle dotation et l'envie de participer à une noble cause, près de 400 personnes ont surveillé attentivement la sortie des numéros, et coché leurs cartons. Côté technique, avec un enregistrement des cartons par douchette, un

tirage par ordinateur et un affichage sur grand écran, on était au top ; et côté ambiance, buvette et restauration ont permis aux participants de reprendre des forces.

Vendredi et samedi, **le Comité d'animation Joué centre** a accueilli plus de 450 personnes à l'espace Clos Neuf pour le traditionnel pot-au-feu. Vendredi, le maire Frédéric Augis,

accompagné de Michel Archambault, coordinateur départemental, et de Sébastien Barc, parrain de cette 28<sup>e</sup> édition, avait lancé les animations. L'an dernier, plus de 43.000 euros avaient été collectés à Joué-lès-Tours.

Correspondant NR,  
Albert Souriau  
et Nicolas Rimbaux

# rencontres de Hand'Adapté Inter-ESAT

## Le journal de l'ADAPEI d'octobre 2014

### Journée rencontre **HANDBALL**

**Dans le cadre du handball adapté, proposé par le club "HandEnsemble" de Joué-lès-Tours, une 1<sup>ère</sup> rencontre a été organisée le 19 mars 2014, entre les adultes des ESAT de Loches et Vernou. Virginie, coordinatrice du soutien de Loches et Cyril l'entraîneur du club "HandEnsemble" nous avaient accueillis au gymnase de Loches.**

**Le but étant de sensibiliser les adultes à cette activité sportive et d'en favoriser l'accès.**

Devant le succès de cette rencontre, l'expérience a été renouvelée, en associant les ESAT de Montlouis et Vernou, ainsi que le SIPROMES récemment implanté sur Tours, sur la journée du 2 juillet dernier.



Cet échange a été l'occasion pour les usagers de se rencontrer, de partager une expérience commune, de pique-niquer en toute convivialité et de visiter les établissements de Montlouis et de Vernou.

D'autres projets communs verront le jour, car les professionnels des différents établissements présents savent pertinemment qu'il est nécessaire de travailler ensemble, afin d'élargir leurs champs d'action, de développer de nouveaux réseaux et ainsi d'enrichir l'accompagnement des adultes accueillis.

Nicolas Decoret, Moniteur au Soutien  
ESAT "Les Ateliers de Vernou"

# démonstration de Hand'Fauteuil à l'ASPTT Châteauroux Handball

## La Nouvelle République de l'Indre du 31 août 2014

### US Joué 37 hand'fauteuil

La section de l'US Joué-lès-Tours 37 a envisagé l'ouverture du handball à un public en situation de handicap dès 2009. Il aura fallu le lancement de l'opération «Hand'Ensemble» par la FFHB un an plus tard pour que le club force l'allure. Une section voit le jour grâce à la double initiative du président de l'époque et actuel président d'honneur, Pierre-Henry Laverat et de Sandrine Vonwill. Aujourd'hui, c'est Marie-Claude Varvoux qui a repris le flambeau et s'est adjoint les services de Cyril Bourges en qualité d'entraîneur qualifié.

«Nous avons commencé les initiations de hand'fauteuil dans les centres de rééducation, raconte la présidente, puis dans d'autres clubs, tous sports confondus grâce à un prêt de fauteuils. En 2013, nous avons fait l'acquisition d'une douzaine de fauteuils et avons pu mettre en place une séance d'entraînement par semaine. En quatre ans, à notre grande joie, nous avons accueilli quatre joueurs en situation de handicap.»



Mais l'US Joué-lès-Tours se fait un devoir d'aborder les différents versants du handicap. Le hand'adapté, à destination des personnes déficientes intellectuelles, s'est ainsi particulièrement bien développé. Le club de la banlieue tourangelle a notamment signé des conventions avec plusieurs établissements (ESAT pour les adultes et IME pour les enfants) et l'entraîneur, qui dispose d'une qualification pour le sport adapté (AQSA), se rend chaque semaine dans les centres pour encadrer la pratique du handball auprès des pensionnaires.

Afin de poursuivre le développement de la structure, le club jocondien multiplie les démonstrations en différents points de son territoire et notamment dans les centres de rééducation fonctionnelle comme le font du reste nos voisins de l'AC Issoudun.



Indre - Châteauroux - Handball - tournoi de l'asptt châteauroux

### Comme dans un fauteuil

31/08/2014 05:38

En prélude aux matchs entre les équipes de Nationale 2, le Trophée de l'ASPTT a permis de découvrir le hand fauteuil.

Le hand debout, on connaît, pas la peine de le présenter. Les quatre formations de Nationale 2 (Savigny, Saint-Michel-sur-Orge, Territoire Charente et Châlon-sur-Saône) engagées dans ce 3<sup>e</sup> Trophée national de l'ASPTT Châteauroux, en ont d'ailleurs donné une belle démonstration (1), devant un public hélas trop maigre. Le hand assis dans un fauteuil, c'est moins courant. Aussi, l'initiative du club castelroussin de proposer une initiation puis une démonstration sous forme d'un match entre Joué-lès-Tours et Blaye (Gironde), hier après-midi, à Jablonsky, mérite-t-elle d'être saluée.

Hommes-femmes valides et non valides ensemble

Pour en avoir un peu plus, autant s'adresser à une experte, Marie-Claude Varvoux, responsable de la section au sein du club de Joué, le seul dans la ligue du Centre. « Le hand fauteuil fait partie du hand ensemble qui abrite aussi le hand adapté, destiné aux personnes handicapées mentales. Le mot "ensemble" est important car la grande caractéristique du hand fauteuil est d'offrir la possibilité à tous de pratiquer. Les valides jouent avec les non valides, les femmes avec les hommes, quel que soit l'âge. »

Illustration lors de la rencontre face aux Bordelais de Blaye : il y a de l'engagement sur le terrain, les fauteuils s'entrechoquent, les tirs fusent, les contre-attaques aussi. Le tout dans la bonne humeur.

Marie-Claude Varvoux se lève du fauteuil et nous en dit plus sur la création de la section jocondienne : « Ma fille pratique le hand à Joué, quand l'idée est née de créer une section fauteuil, j'ai dit banco tout de suite. La première année, on a pu fonctionner grâce à l'aide du comité handisport et du club de basket de Chambray qui nous a prêté les fauteuils. La deuxième année, on s'est vraiment lancé. Grâce à l'aide de partenaires, on a pu acheter douze fauteuils. La troisième année, on a organisé une séance d'entraînement par semaine. Ce n'est pas rien car en plus du créneau, il nous faut un local pour entreposer le matériel, des vestiaires adaptés, ce qu'apprécie la quinzaine de pratiquants réguliers dont une bande de jeunes qui se sont pris au jeu. »

Privée de compétition car isolée, la sympathique troupe de Joué répond ainsi à toutes les invitations qu'elle reçoit pour faire connaître sa discipline. A Châteauroux, elle devait être rejointe par des Issoldunois qui viennent de se lancer dans la pratique et qui n'ont pas osé se déplacer : « Ce n'est pas grave, je vais les recontacter pour les encourager à continuer. » La bonne humeur, toujours.

Ah oui, au fait, pour l'anecdote, Joué-lès-Tours a facilement battu Blaye (12-7). Comme dans un fauteuil.

(1) Châlon a battu Saint-Michel, 31-24, et jouera en finale face à Savigny, vainqueur de Territoire Charente, 34-31, ce dimanche, à 16 h.

repères

" Il y a même des marchers "

« Même assis dans un fauteuil, on peut se faire siffler un marcher. » Marie-Claude Varvoux sourit en expliquant les règles du hand fauteuil : « Ce sont les mêmes que le hand debout, avec quelques adaptations. Les trois pas autorisés sont ainsi convertis en trois poussées sur les roues, on peut dribbler de la même façon. Au hand, on ne peut mettre le pied en zone, là ce sont les roulettes qui comptent. Il y a un réducteur de but, d'une largeur de 30 cm, pour éviter les tirs trop haut car le gardien est aussi assis. »

Le fauteuil vaut également un petit focus : « Les deux roues principales sont inclinées pour des raisons d'ergonomie et de vitesse. Il y a une roulette antibascule à l'avant et deux à l'arrière. Les pieds sont attachés par une sangle et le siège est réglable. Le prix d'une moyenne gamme : 1.800 €. » Vous êtes prêts ? Roulez!



Marie-Claude Varvoux, prête à marquer. - (Photos correspondant NR, Serge Vialle)

**2014 Handball national Trophée ASPTT**

Une organisation ASPTT CHATEAURoux

**Jeudi 28 août**  
« Tournoi des minots » (jeu) au P. des sports des patinoires à Châteauroux à partir de 15h30.

**Samedi 30 août**  
« Démonstration et initiation de hand'fauteuil » à la gymnase Jablonsky rue Braine à Châteauroux à partir de 9h (retour gratuite jusqu'à 17h30)

**« Tournoi N2 masculine »**  
10h10 ASH Châlon vs St-Michel Sports 10h30 CD Savigny vs Territoire Charente HB Gymnase Jablonsky

**Dimanche 31 août**  
« Matchs de classement N2 » à 14h et 16h.



# retour sur la 1ère édition du tournoi de Hand'Fauteuil de l'USJ Handball

## La Nouvelle République CO du 20 juin 2014

sports et loisirs

### Premier tournoi pour le Hand'Ensemble

Pour son premier tournoi de hand fauteuil, organisé récemment au gymnase Matarazzo, l'équipe Hand'Ensemble, de l'Union sportive Joué-lès-Tours handball, a réalisé une très belle manifestation. Malgré la défection de dernière minute de Saint-Sébastien-sur-Loire, les rencontres et les compétitions se sont déroulées dans une ambiance amicale et chaleureuse, preuve s'il en était besoin qu'adultes et jeunes, hommes et femmes, valides et handicapés, peuvent pratiquer un même sport.

#### Objectif : le National en 2015

La matinée a été consacrée à des initiations, et après un repas pris en commun sous le soleil, à l'extérieur du gymnase,



Affrontement entre valides et non valides, dans un bon esprit.

le tournoi a débuté vers 14 h. « Nous tenons à remercier les joueurs de l'équipe de hockey de Joué-lès-Tours, qui ont accepté de remplacer au pied levé Saint-Sébastien », a déclaré Marie-Claude Varvoux, res-

ponsable de la commission Hand'Ensemble.

En comptant Issoudun, Montville (ligue de Normandie), et les locaux, ce sont cinq équipes qui se sont affrontées, dans une formule championnat. « Il est important de faire

connaître ce sport au plus grand nombre. La section Hand'Ensemble a véritablement démarré cette année, avec l'achat de douze fauteuils. Nous avons l'ambition de représenter la ville, le département et la région lors du National Hand'Ensemble, en 2015 », a souligné David Allaire, président de l'US Joué handball.

Présent pendant le tournoi, Bernard Humblot, adjoint aux sports et à la vie associative, s'est félicité de l'initiative du club : « Elle contribue à changer le regard sur le handicap, à mieux comprendre les difficultés des personnes dans cette situation. Et, visiblement, tout se passe dans une excellente ambiance, et dans le respect des valeurs du sport. »

Correspondant NR,  
Albert Souriau

# reportage sur le Hand'Adapté

## La Nouvelle République CO du 03 avril 2014

JEUDI 3 AVRIL 2014 | 09H06

la Nouvelle  
République.fr

MES FAVORIS Tours x – Poitiers x

Indre-et-Loire - Loches - Social

## Le handball transcende le handicap

03/04/2014 05:35

L'Esat (\*) Les Tissandiers, de Loches, a invité dernièrement celui de Vernou pour découvrir le handball adapté en partenariat avec le club de handball de Joué-lès-Tours, au gymnase Beschon, à Loches. « Cette activité est mise en place dans notre établissement depuis maintenant deux ans », précise Virginie Rideau, éducatrice sportive de l'établissement.

Toutes les semaines, une quinzaine d'usagers des Tissandiers se rend au gymnase et se donne sans compter pour progresser dans cette activité. Ils s'investissent de plus en plus aussi bien physiquement que dans la compréhension et le respect des règles du jeu.

En plus d'être une activité de dépense physique et de dévouement, le handball permet à chaque usager de prendre goût à l'effort mais aussi d'aborder la maîtrise des émotions. « Mon objectif est de favoriser l'accès des personnes handicapées mentales à des activités sportives diverses en les adaptant et en permettant à chaque usager d'y trouver un intérêt et un plaisir dans l'action », souligne l'éducatrice sportive.

C'est la même démarche que poursuit Marie-Claude Varvoux, responsable HandEnsemble Joué-lès-Tours. Elle rappelle que, grâce au travail de l'entraîneur Cyril, un jeune a pu s'inscrire au club de hand de Loches : « Le sport est accessible à tous quand il est adapté. »

La rencontre a permis de faire découvrir l'activité handball aux travailleurs de l'Esat de Vernou, de la pratiquer, de prendre du plaisir à jouer et à se mouvoir. Ce fut aussi l'occasion pour tous de partager des émotions, de rencontrer d'autres usagers et d'apprendre à se connaître.

(\*) Autrefois appelé centre d'aide par le travail.



Le handball est plus qu'un sport pour les personnes handicapées.

# retour sur la 2ème édition du tournoi Inter-IME

## La Nouvelle République CO du 19 mars 2014

MERCREDI 2 AVRIL 2014 | 17H45

la Nouvelle  
République.fr

MES FAVORIS Tours x – Poitiers x

Indre-et-Loire - Chambray-lès-Tours - Chambray-lès-tours

### Deuxième tournoi inter-IME de hand aux Tilleuls

19/03/2014 05:23

L'Institut médico-éducatif (IME) Les Tilleuls organisait, pour la 2<sup>e</sup> année consécutive, un tournoi de handball auquel participaient ceux de Seully, Château-Renault et Loches.

« Cette manifestation est, pour nos jeunes, l'aboutissement des cycles de dix semaines organisés en partenariat avec le club de hand. Elle permet également une occasion de rencontre entre les enfants des différentes structures », déclare Adria, éducateur sportif aux Tilleuls, qui participe à la préparation des enfants de l'établissement à différentes disciplines.

Chaque IME organise à son tour un tournoi autour d'une discipline sportive et un calendrier a été établi pour ces rencontres. Toutes ces manifestations entrent dans le cadre de la politique d'ouverture poursuivie par les responsables de l'IME.



Une cinquantaine d'enfants de différents IME du département participait au tournoi de handball organisé aux Tilleuls.

# reportage sur la section Hand'Adapté

## Journal de l'ADAPEI du octobre 2013

### PROJET HANDBALL ADAPTE A L'ADAPEI

C'est par l'initiative commune de l'US Joué-lès-Tours Handball et l'Esat « Les Tissandiers » que ce projet a pu se mettre en place. La commission hand adapté du club, représentée par Mesdames Wonwill et Varvoux se proposait de développer une action hand ensemble pour promouvoir et faire découvrir le handball à destination des personnes en situation de handicap. De son côté, Virginie Rideau, coordinatrice des activités de soutien médico-social et éducatif, souhaitait susciter l'intérêt des usagers pour pratiquer des activités sportives qui favorisent leur épanouissement. Un partenariat s'est mis en place sur l'année 2012-2013. 12 joueurs ont composé l'équipe : Malika, Aurélie, Elodie, Stéphanie, Marc, Christophe, Pascal, Jean-Marie, Ludovic, Luke, Olivier, Yoann. L'activité a été animée par Cyril Bourges, entraîneur de handball, salarié du club, et encadrée par Ludovic Claude, moniteur de l'Esat, qui a eu un rôle d'intermédiaire pour aider à la connaissance du handicap et dans la façon d'aborder les usagers et l'aide à la compréhension. Les usagers se sont retrouvés une fois par semaine dans le cadre des activités de soutien médico-social et éducatif obligatoires dans les missions de l'Esat. Cyril a animé cette activité tous les mercredis de 13 h 30 à 15 h, au complexe sportif du CCSEC et a proposé un entraînement qui alliait motricité, règles du jeu, attaque-défense, jeu collectif.

Afin de finaliser toute une année d'investissement, deux rencontres mixtes ont été organisées le 24 juin à Joué-lès-Tours et le 3 juillet à Loches entre les joueurs de l'Esat et des jeunes cadettes et juniors du club.

Marie-Claude Varvoux, représentante de la commission hand adapté : « Je n'en reviens pas de la progression des joueurs. Quand je suis venue les voir en milieu de saison, ils découvraient l'activité. Aujourd'hui, j'ai vu des vrais joueurs qui respectent les règles du jeu, qui maîtrisent de mieux en mieux les dribbles et qui acceptent d'échanger le ballon avec les autres. De plus, ces deux journées ont été d'une grande richesse pour nos jeunes qui se sensibilisent au handicap et qui portent maintenant un autre regard sur la déficience intellectuelle ».

Nathalie et Marie-Claude, mamans des joueuses : « Nos filles sont revenues très enthousiastes de leur première rencontre. Elles avaient de vrais joueurs en face, contents de jouer. Elles étaient heureuses de ce partage en se faisant plaisir. Ca se voit dans leur sourire ! »

Cyril Bourges, entraîneur : « Cette activité a été une très belle expérience pour moi. J'ai eu lors des premières séances beaucoup d'appréhension. Mais au fur et à mesure des mois, je me suis senti à l'aise. J'aime travailler avec ce public qui est enjoué et qui m'apporte beaucoup dans la relation. J'aimerais pouvoir poursuivre ma connaissance du handicap et faire des formations. Au niveau de l'animation, j'ai apprécié d'avoir un groupe constant qui a fait de réels progrès. La rencontre avec mes jeunes a été une belle réussite autant sur le plan sportif que social. Ce serait bien de pouvoir faire la même chose avec d'autres établissements spécialisés.»

Virginie Rideau : « Le bilan est très positif. Les usagers ont pu faire des apprentissages et s'investir pleinement. Les rencontres ont permis d'augmenter leur estime d'eux-mêmes, de partager des émotions et de tisser des relations sociales avec d'autres personnes. Si tous les joueurs sont arrivés avec des différences, tous sont repartis avec des ressemblances : plaisir dans l'effort, partage de savoir-faire, partage d'émotions. Les rencontres ont permis de sensibiliser les jeunes filles et leurs dirigeants à la déficience mentale et de lever les appréhensions. »

Virginie Rideau,  
coordinatrice des activités  
de soutien médico-social  
et éducatif.



# reportage sur la section Hand'Fauteuil

## La Nouvelle République CO du 25 octobre 2013

sports et loisirs

### Quand le hand réunit valides et non-valides

*Pour moi, le sport est un besoin vital. Je suis très heureux de pratiquer le handball en fauteuil et de me confronter à des valides, confie Victor Dotane, 42 ans, privé de l'usage de ses jambes suite à une polio contractée à l'âge de 4 ans. Pendant de nombreuses années, il a joué au basket en fauteuil, y compris en compétition. Mais il avait besoin de se lancer dans un nouveau sport, et quelques séances découvertes l'ont convaincu que Hand'ensemble répondait parfaitement à ses attentes. Au sein de l'US Joué handball, Hand'ensemble est une commission pi-*



**Victor (à droite) : « Le sport est un besoin vital pour moi. »**

lotée par Sandrine Vonwill et Marie-Claude Varvoux.

« Nous avons lancé le projet il y a trois ans, lors des 40 ans du

club », rappelle Sandrine, qui a pris son bâton de pèlerin pour aller voir en région Pays-de-Loire - l'activité étant très peu

connue en région Centre - comment d'autres clubs avaient intégré le hand'fauteuil.

Grâce à des subventions, le club a fait l'acquisition de 12 fauteuils en mai 2013, et depuis le 21 septembre, chaque samedi, de 10 h 30 à 12 h, au gymnase Matarazzo, une séance de hand'fauteuil réunit valides et non valides sous la conduite de Sandrine. Précisons qu'à ce jour, l'US Joué handball est le seul club de la région centre à offrir cette possibilité.

**Correspondant NR :  
Albert Souriau**

# rencontre du Hand'Adapté avec les U17 FEMININES de l'USJ Handball

## La Nouvelle République CO du 06 juillet 2013

LUNDI 8 JUILLET 2013 | 08H46

la Nouvelle  
République.fr

MES FAVORIS Tours x – Poitiers x

Indre-et-Loire - Loches - Loches

## Le handball, sport de rencontre

06/07/2013 05:27

Après le football, l'Esat des Tissandiers et Adapei 37 ont choisi de faire découvrir le handball aux personnes en situation de handicap grâce à l'US Joué-lès-Tours. Mmes Wonwill et Varvoux de la commission Hand adapté du club jocondien et Virginie Rideau, coordinatrice des activités de soutien médico, social et éducatif des Tissandiers ont mis en place le projet au cours de la saison. Aujourd'hui, douze joueurs composent l'équipe lochoise. Une fois par semaine, Cyril Bourges et Ludovic Claude ont encadré un entraînement au COSEC alliant motricité, règles du jeu, jeu collectif... Et deux rencontres mixtes ont été organisées. Le 24 juin à Joué-lès-Tours et le 3 juillet à Loches entre les joueurs de l'ESAT et des jeunes cadettes, juniors du club jocondien.

« Je n'en reviens pas de la progression des joueurs... Ils s'appliquent à respecter les règles... Ces rencontres sont une grande richesse pour les jeunes. Ils se sensibilisent au handicap et portent maintenant un autre regard sur la déficience intellectuelle », déclare Marie-Claude Varvoux. Des mamans soulignent l'enthousiasme de leurs enfants face à « de vrais joueurs ». Quand à Gyril Bourges, l'entraîneur, s'il avait quelques craintes au début, il souhaite aujourd'hui continuer et « faire la même chose avec d'autres établissements spécialisés. »  
Virginie Rideau conclut : « Les rencontres ont permis à nos participants d'augmenter leur estime d'eux-mêmes, de partager des émotions et de tisser des relations sociales avec d'autres personnes... Lors de ces deux journées, si tous les joueurs sont arrivés avec des différences, tous sont repartis avec des ressemblances : plaisir dans l'effort, partage de savoir-faire, partage d'émotions... »



L'Adapei a financé les maillots bicolores.

# retour sur le premier tournoi Inter-IME

## La Nouvelle République CO du 04 juillet 2013

JEUDI 4 JUILLET 2013 | 14H37

la Nouvelle  
République.fr

MES FAVORIS Tours – Poitiers

Indre-et-Loire - Joué-lès-Tours - Sports et loisirs

## Du hand au service du sport adapté

04/07/2013 05:35

Environ 70 enfants et adolescents atteints de déficience intellectuelle étaient présents au tournoi de hand-ball, organisé au gymnase de la Rabière à Joué-lès-Tours par l'Institut médico-éducatif (IME) « Les Tilleuls » de Chambray-lès-Tours. Ce tournoi a eu lieu suite à un partenariat fait avec le club US Joué-lès-Tours de hand-ball à la rentrée 2012, c'est « *la concrétisation du partenariat sur l'année* » selon Adria Gelfi, éducateur sportif de l'IME. Un des représentants du club, Cyril Bourges était présent pour encadrer les enfants, accompagné par des responsables de la section Hand'ensemble qui sensibilise au Hand adapté. Trois IME étaient présents aux côtés de celle des Tilleuls ; « Les Douets » de Tours-Nord, « Robert Debré » de Luynes et « Les Altères » de Beaulieu-lès-Loches. Cette journée a pour objectif est « *de dynamiser le sport adapté dans le département qui est éteint actuellement* » précise Adria Gelfi. Alors que les IME ont organisé la semaine dernière une compétition d'athlétisme à Luynes, Adria Gelfi précise que leur volonté est « *de programmer à l'avenir plus de rencontres sportives et de sensibiliser un maximum d'IME* ».



Les enfants et adolescents accompagnés des membres des IME et de bénévoles.

# lancement de la section Hand'Ensemble à l'USJ Handball

## La Nouvelle République CO du 10 novembre 2012

sports et loisirs

# Le handball pour tous

Après avoir lancé depuis la rentrée des initiations envers les déficients intellectuels, l'US Joué handball espère maintenant développer le hand en fauteuil.

**A**u départ, il y a une rencontre. En 2009, Pierre-Henry Laverat, alors président de l'US Joué handball, évoque avec un ami l'idée d'une pratique du handball pour des personnes en situation de handicap. L'année suivante, pour son 40<sup>e</sup> anniversaire, le club organise une démonstration entre deux équipes composées de joueurs en fauteuil. La volonté de créer une section dédiée au sein du club prend alors tournure, d'autant que dans le même temps, la Fédération française lance l'opération Hand'Ensemble.

« Hand'Ensemble, c'est à la fois le hand adapté pour un public présentant une déficience intellectuelle et le hand en fauteuil », explique Sandrine Vonwill, chargée de projet avec Marie-Claude Varvoux.

### 20.000 € à trouver

Le club a déjà bien avancé sur le hand adapté puisque 80 interventions sont prévues cette année dans différents établissements spécialisés (\*). Le salarié de l'USJH se rend sur place et organise des séances avec les



L'équipe dirigeante réunie autour du nouveau président, David Allaire (à droite).

éducateurs sportifs des centres. « A terme, l'idéal serait de faire venir les pratiquants au club, précise Sandrine Vonwill, afin qu'ils puissent intégrer les équipes en place. »

Si le hand adapté est bien lancé, le hand fauteuil n'a pas encore débuté en raison du manque de matériel. « On a pu faire quelques démonstrations grâce

au Comité départemental handisport qui nous a loué des fauteuils, explique David Allaire, président, mais il est pour le moment impossible de faire plus. C'est d'autant plus dommage que nous avons plusieurs personnes intéressées, au centre Bel-Air de la Membrolle ou à l'Institut Charlemagne de Ballan-Miré. » Pour mettre en place cette acti-

tivité, ouverte à tout le monde (enfants, adultes, valides ou non), le club doit acquérir douze fauteuils. Soit un coût de 20.000 €. Des demandes de subventions ont été déposées auprès de la Fondation de France, du conseil général, de la direction départementale de la Jeunesse et des Sports et de la Fédération française de handball. « On espère également que la mairie pourra nous construire un local afin de stocker le matériel », ajoute Pierre-Henry Laverat. Une fois les fauteuils achetés, l'US Joué débutera l'activité le plus tôt possible à raison d'une séance par mois. Et deviendra au passage le premier club de la région Centre à lancer le hand en fauteuil. D'ici là, toutes les personnes intéressées sont les bienvenues.

Nicolas Rimbaux

Contact Hand'Ensemble :  
usjhandball-handensemble@  
hotmail.fr  
Tél. 06.64.96.68.29.

(\*) Les IME (instituts médico-éducatifs) de Chambray et Beaulieu-lès-Loches et l'Esat (établissement et services d'aide par le travail) de Loches.

# le mur de nos PARTENAIRES...

